

République Algérienne Démocratique Et Populaire
Ministère De L'enseignement Supérieur Et De La Recherche Scientifique



Université Constantine 3

Faculté de Médecine

Département de Médecine Dentaire

Service de Parodontologie



Thèse de fin d'études

Pour l'obtention du titre Docteur en Médecine Dentaire

Perception de l'Halitose Enquête auprès de 160 Personnes

Soutenu publiquement le:

05 Juin 2016

Présenté par :

- M^{lle} AKBODJ Ilham
- M^{lle} AMIRA Yasmine
- M^r BEDJAOUI Abderrahim
- M^r BEN MABROUK Othmane
- M^{lle} BENABID Kahina

Jury :

- **Président: Dr DEFFOUS K.**
- **Encadreur: Pr NEZZAL M.**
- **Assesseurs: Dr LEBEZE L.**
Dr BALI A.

Année Universitaire : 2015 - 2016

CHAPITRE A : REVUE DE LA LITTERATURE

INTRODUCTION

1. Définition	2
2. Historique	2
3. Classification de l'halitose	3
4. Etiologies	4
4.1. Etiologies loco-régionales	4
4.1.1. Etiologies parodontales	5
4.1.2. Langue	5
4.1.3. Etiologies dentaires	6
4.1.4. Etiologies salivaires	8
4.1.5. Maladies de la muqueuse buccale	8
4.2. Etiologies générales	8
5. Diagnostic	10
5.1. Moyens de diagnostic	10
5.1.1. Evaluation subjective	10
5.1.2. Evaluation objective	14
5.1.2.1. Mesures à l'aide d'instruments	14
5.1.2.2. Evaluation des pathogènes	18
6. Traitement	18
6.1. Traitement bucco-dentaire	18
6.2. Traitement des pathologies source d'halitose	22
6.3. Traitement direct de l'halitose	22

CHAPITRE B : TRAVAIL PERSONNEL

Evaluation de l'halitose par les personnes

1. Objectif de l'étude	25
2. Population étudiée	25
3. Période de l'étude	25
4. Lieu d'enquête.....	25
5. Méthodes appliquées.....	25
5.1. Choix du type d'enquête	25
5.2. Description du questionnaire.....	25
5.3. Contenu du questionnaire.....	26
6. Pré enquête	26
7. Traitement des données.....	27
8. Limites de l'enquête.....	27
9. Résultats.....	28
10. Discussion	46

CONCLUSION

REFERENCES BIBLIOGRAPHIQUES

ANNEXE 1 : QUESTIONNAIRE

ANNEXE 2

PERCEPTION DE L'HALITOSE

Résumé

L'halitose ou mauvaise haleine, affection touchant des individus de tout âge, est causée par des composants volatiles sulfurés (CVS) produits par des bactéries anaérobies. Il s'agit d'une étude transversale descriptive qui s'est déroulée au niveau du service de parodontologie au département de chirurgie dentaire à Constantine, aussi à Alger et à Jijel avec une population étudiée de 160 personnes. Colligés sur une période entre le 02 février et le 17 mars. Le but est d'évaluer la mauvaise haleine dans une population étudiée. L'étude a été faite en utilisant un questionnaire, pour la collection des données, conçu par (Lang et Fillipi, 2004), traduit en français, sa validité a été évaluée avant la mise en œuvre de l'enquête. (65.6 %) de sexe masculin et de (34.4 %) de sexe féminin dont l'âge varie de 15 ans à 65 ans avec une moyenne de 29 ans. L'halitose altère la qualité de vie de (64.4%) et présente une corrélation étroite avec le travail de (2.5%) des personnes étudiée. aussi la cause responsable de l'halitose la plus fréquemment citée est la mauvaise hygiène buccodentaire (manque de brossage). Dont la prévention de cette mauvaise haleine se fait par la motivation à l'hygiène buccodentaire ainsi que l'utilisation des adjuvants de brossage et des grattes langue. Notre étude est la 1ère à travers le territoire pour la perception de la mauvaise haleine qui reste encore un sujet tabou peu étudié et peu évaluée. La majorité des résultats obtenus se rapprochent aux données de la littérature. Cependant il serait judicieux de compléter cette étude par des recherches plus ciblées afin d'apporter tous les explications nécessaires.

Mots clés : Halitose, mauvaise haleine, hygiène buccodentaire.

Abstract

The halitose or bad breath, it is an affection touching of the individuals of any age, the bad breath is caused by compound sulphur fowls produced by anaerobic bacteria. It is about a descriptive transverse study which took place at the level of service of periodontology in the department of dental surgery in Constantine, also in Alger and Jijel with a population studied of 160 persons. Colligés over one period enters on February 2nd and on March 17th. Of which a goal to evaluate the bad breath in a studied population. The study was made by using a questionnaire for the collection of the data designed by (Lang and Fillipi, 2004), translated into French, his validity was evaluated before the implementation of the investigation. (65.6%) of male sex and of (34.4%) of female sex whose age varies from 15 years is 65 years old with a 29 years average. The halitose deteriorates the quality of life of (64.4%) and presents a narrow correlation with the work of (2.5%) of the people studied. also the cause responsible for the halitose most frequently quoted is bad oral hygiene (lack of brushing). Whose prevention of this bad breath is done by the motivation with oral hygiene as well as the use of the additives of brushing and of scrape language. Our study is 1st through the Algerian territory for the perception of the bad breath which remains still a subject taboo little studied and little evaluated. The majority of the got results approach with the data of the literature. Cependant it would be judicious to supplement this study by research more targeted in order to bring all the explanations necessary.

Key words: halitosis, badbreath, oral hygiene.